

1. Record Nr.	UNINA9910495971803321
Autore	Moal Laurence
Titolo	L'etranger en Bretagne au Moyen age : presence, attitudes, perceptions // Laurence Moal ; preface de Jean Kerherve
Pubbl/distr/stampa	Rennes, France : , : Presses Universitaires de Rennes, , 2008
ISBN	2-7535-3084-X
Descrizione fisica	1 online resource (446 pages)
Collana	Histoire
Soggetti	Bretons - Ethnic identity Ethnic relations Brittany (France) Ethnic relations Brittany (France) History
Lingua di pubblicazione	Francese
Formato	Materiale a stampa
Livello bibliografico	Monografia
Nota di bibliografia	Includes bibliographical references and index.
Sommario/riassunto	Au cœur des problématiques de l'histoire médiévale, le thème de l'étranger ne pouvait que s'enrichir en portant le regard sur une principauté, la Bretagne, à la fin du Moyen Âge. La période choisie coïncide donc avec l'apogée de « l'état breton » sous la dynastie des ducs de Montfort (1364-1514). Poser le problème de l'autre, c'est aussi s'interroger sur les questions d'identité nationale : en quoi l'étranger participe-t-il au développement de l'état princier aux xive et xve siècles ? En quoi contribue-t-il à définir une identité bretonne ? Après une présentation des sources et des méthodes, l'auteur envisage la diversité des situations et pose donc le sujet en termes sociologiques : il s'agit de faire le point sur la présence étrangère, sur les activités exercées dans le duché, ainsi que sur les relations développées avec la société bretonne. La pluralité des statuts engendre en effet des attitudes différenciées à l'égard de l'autre. La question se pose ensuite en termes politiques et le regard se porte sur le traitement des étrangers par le pouvoir ducal dans les pratiques institutionnelles et législatives. L'absence d'un statut juridique comparable à celui qui existe en France n'a pas empêché de définir une attitude à l'égard de l'autre : tout est fait pour inscrire sa venue dans un cadre légal. Enfin,

après l'étranger vécu « au quotidien », l'ouvrage envisage l'homme étranger perçu de manière plus intuitive et instrumentalisée à des fins idéologiques. L'étranger constitue à la fois un rouage et un enjeu dans la politique d'affirmation nationale. Mais en dépit des apparences, celles des discours intellectuels ou des réactions épidermiques ponctuelles, l'étude de l'étranger, fortement présent dans le duché, ne permet pas de mettre en évidence le développement de véritables sentiments xénophobes. Elle révèle au contraire une Bretagne, certes en quête d'identité, mais bien intégrée à l'espace européen.
